

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTORES Y EDITORES

GERARDO PACHECO C.—TIRSO LOPEZ A.

AÑO I

San José de Costa Rica, 26 de Junio de 1894.

Núm. 161

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

rosidad, y, en suma, tanta decadencia en prosperidad y lozanía.

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Este Diario no es órgano de ningún partido.

«EL DIARITO»

LA RELIGION UNIVERSAL

Corrompidas las costumbres de los romanos hasta el extremo de que su culto era una serie no interrumpida de prácticas groseras y de placeres sensuales, en los templos de Cupido y Venus; por tierra el sentido moral, base donde tienen asiento todas las prosperidades de una sociedad; degradada la conciencia y dignidad de los hombres; muerto el sentimiento del pudor y de la virtud, en las mujeres; el poder del Estado en manos de despreciables cortesanos, sin más ley que su capricho, ni más freno que su voluntad, ni otro objetivo que la satisfacción de sus deseos y el coronamiento de su ciega ambición; los emperadores, en un tiempo terror de los pueblos, convertidos en disolutas y desvergonzadas mujerzuelas; presos los sacerdotes en las redes de sus propios vicios; convertían la religión en un medio de realizar sus torpes instintos; la riqueza, el lujo, la molición, la crueldad, en fin, reinando como únicos soberanos en el corazón de todos los ciudadanos, reclamaban un cambio radical, una revolución general en las ideas y en las costumbres que transformase de modo completo la podredumbre en salud, el vicio en virtudes, la pequeñez en grandeza, la anarquía en disciplina, la indiferencia en amor, el egoísmo en gene-

Existía entre los judíos de Roma la creencia, transmitida por la tradición y sancionada por la esperanza de libertad y mejoramiento, en lo íntimo de los corazones de todos aquellos a quienes no arrolló la avalancha de la corrupción, que había de venir á la tierra para perdonar los pecados é iniciar una era de dicha y prosperidad sin término. un hijo de la familia de David, llamado Mesías. Esta esperanza acariciada largo tiempo por todos los oprimidos, parecía no iba á realizarse ya á los impacientes. Empero, cuando corrupción hubo llegado á su término, el vicio triunfó de la virtud, de la honradez la maldad, el fuerte del débil, la mentira de verdad, de la piedad el egoísmo; cuando todo amenazaba un próximo inminente trastorno, comenzó á esparcirse entre las gentes el rumor de que el esperado Mesías había nacido ya. En efecto. Un joven de dulce y afable semblante, de sonrisa cariñosa, de palabra elocuente, de humildad increíble, de pobreza extrema, pues no tenía otros bienes que su túnica y un tesoro inmenso de amor hacia la humanidad dentro del corazón, predicaba en los montes de la fértil Galilea, en los llanos, en las aldeas por donde pasaba, donde quiera, en fin, que se reunían para escucharle, que Dios amaba la pobreza y la virtud, y desprecia al rico y al vicioso.

Al escuchar sus palabras de amor y de esperanza, todos, los miseros, los afligidos, los débiles, los esclavos, los oprimidos, se fueron con él, sintiendo en sus corazones un consuelo inmenso cuando escuchaban, conteniendo el aliento para no perder la menos importante de sus palabras, sus elocuentes y hermosas predicaciones. Una revolución gigan-

tesca, siguió á este primer movimiento de protesta contra el pasado: la revolución de las ideas; por todas partes surgieron prosélitos, que seguían los pasos del esperado reformador y le alentaban con sus palabras y consejos, aun cuando él no lo necesitase, á proseguir por el camino emprendido.

Los opresores, adormecidos al arrullo de los placeres, no advirtieron al principio este general movimiento del pueblo, que cual pacífico rebaño guiaban antes á su capricho; mas llegó á ser tan serio é imponente, que no pudieron menos de apercibirse. El instinto de conservación los hizo prepararse á la lucha para conservar sus placeres y riquezas, que veían se les escapaba de entre sus manos. El humilde predicador, el reformador desinteresado y elocuente, cayó en el combate á los primeros golpes de los hipócritas: un patíbulo ignominioso fué el término de una existencia, consagrada por entero á redimir á la humanidad; el ultraje fué la recompensa hacia un corazón todo bondad y dulzura; el tormento, el único consuelo que halló en su horrible soledad.

La generosidad de su alma se mostró hasta el último instante de su vida, pidiéndole el perdón de los que le sacrificaban.

Exterminaron al apóstol, paralizaron para siempre la lengua del predicador; pero sus doctrinas de amor y de caridad fructificaron robustas y lozanas el corazón de la mayoría de los hombres, como fructifica la semilla arrojada en el surco que abre la reja del arado, por la mano del labrador. El esclavo encontró, tras sangrienta lucha, la libertad; el oprimido sus derechos, el avaro su condenación, el tirano su ruina; la era, en fin, del derecho y de la justicia, había comenzado su existencia en la historia del tiempo. Esto no fué, empero, sino la aurora de ese día sin término, que espera ansiosa la humanidad desde hace diecinueve siglos. Cuando los nuevos sacerdotes vieron el poder y las riquezas en sus manos, olvidáronse bien pronto de las doctrinas de libertad y de amor que se les habían dado, y fueron más, mucho más crueles que sus antecesores. El sacrificio de Jesús había, pues, resultado estéril. A los emperadores sucedieron los papas; á los supremos sacerdotes, los cardenales; á las vírgenes de Vesta, las monjas; á los oráculos, las reve-

laciones de los santos; al suplicio de la cruz, la hoguera; á los dioses del paganismo, los santos, las vírgenes y los bienaventurados; al reino de Plutón, el infierno; á Minos, Satanás; á los Campos Elíseos, el cielo; si los paganos y sacerdotes judíos eran crueles, la Iglesia católica lo era mucho más; á los templos que anatematizó Cristo, nuestras catedrales; á los Fariseos y á los Escribas, los frailes, los jesuitas y los presbíteros; al pomposo culto de los antiguos, el ritual grosero y monstruoso de sus sucesores: habían cambiado de nombre pero eran los mismos. ¿Por qué sucedió todo esto? Porque la libertad es incompatible con la ignorancia. ¡Sí! Aquellos hombres que destruyeron el paganismo, eran ignorantes y se dejaron deslumbrar con prodigiosos artificios; habían sido esclavos y no sabían hacer uso de su libertad; eran supersticiosos y necesitaban, después de una época de dudas, más supersticiones que satisficieran las monstruosas exigencias de su corazón; habían sido creyentes, y no supieron ser hombres de conciencia libre; habían sido crueles, avaros y egoístas, y no pudieron ser dulces, pródigos y desinteresados. La libertad y la justicia fueron ahogadas, apenas nacidas, entre las ambiciosas manos de los papas, que deseaban, cual nuevos Césares, ser dueños del mundo.

Ved esa enseñanza, grabada con indelebles caracteres en el gran libro de la historia de la humanidad; las naciones que más dioses y reyes han tenido, son las en que ha habido más esclavos, menos libertad y más crímenes.

“Todos los sacerdocios, ha dicho elocuentemente el señor Castelar, que al ritual se apegan y del dogma se olvidan, concluyen por parearse á figuras puramente mecánicas, movidas por resortes puramente materiales.”— Esto es lo que sucedió á aquellos primeros propagadores del cristianismo; esto es lo que les ocurre á los de hoy: de puro parecer mecánicos, se han petrificado, no siendo sino sombras de lo que quisieron ser.

La revolución iniciada por Jesús, continúa todavía; el libre pensamiento es el Mesías de los modernos tiempos: á él, pues, toca reformar nuestras corrompidas costumbres; él es la era de esperanza, paz y progreso, que todos esperamos, desde há largo tiempo.

El libre pensamiento, en suma, es el povenir con todas sus gracias y sonrisas, con sus promesas y perfecciones; el l

pensamiento es la libertad para la conciencia; la justicia para el desheredado, el consuelo para el afligido, la democracia sincera para las sociedades. La belleza de sus máximas y la pureza de sus doctrinas harán que sea la religión universal de las generaciones que pueblen la tierra en las edades que han de venir

C. CH.

MUERTE DEL PRESIDENTE CARNOT

Por cablegrama recibido ayer se comunica la siguiente noticia:

París, 24.—Al salir del teatro de Lyon es tarde el Presidente Carnot, de Francia, recibió una puñalada en el corazón que le causó la muerte instantáneamente. El asesino, que es anarquista, fué arrestado. El Presidente salió de París el sábado para visitar la Exposición de Lyon.

Tal noticia ha conmovido profundamente a nuestra sociedad y en particular a la Colonia Francesa. Tenemos el gusto de ofrecer a nuestros lectores algunos datos biográficos de tan distinguida personalidad, cumpliendo así con un deber de simpatía y aprecio hacia la ilustre Francia.

«María-Francisco Sadi Carnot, nieto del célebre convencional del mismo apellido, a quien la primera República llamó *organizador de la victoria*, nació en Limoges el 11 de Agosto de 1837, y era el más joven de los candidatos que se disputaban la sucesión de M. Jules Grévy.

Destinado por su familia a la carrera de ingeniero, siguióla brillantemente en el Liceo de Bonaparte, donde ganó tres premios en general concurso, y en la Escuela Politécnica, saliendo de ésta en 1863 con el nombramiento de secretario adjunto del Consejo de Puentes y Calzadas, para ejercer más tarde el cargo de ingeniero del Estado de Annecy; hacia los últimos tiempos del imperio empezó a ocuparse en los asuntos políticos, y cuando estalló la guerra franco alemana y acaeció el advenimiento de la República, tomó parte activa en la organización de la defensa nacional, en tres departamentos, a las órdenes de M. Freycinet, su competidor en la elección presidencial, y en 17 de Enero de 1871 fué nombrado por el Gobierno de Gambetta prefecto del Sena Inferior; en las elecciones generales del mismo año obtuvo la credencial de diputado por la Cote d'Or, su patria de origen, y tomó asiento en los ban-

cos de la izquierda moderada, que reconocía por jefe a M. Jules Ferry, otro de sus competidores en la elección de 3 de Diciembre de 1887; reelegido en todas las legislaturas sucesivas, fué nombrado, el 26 de Agosto de 1878, subsecretario de Estado en el ministerio de Obras Públicas, bajo el Gabinete Dufaure, último Gobierno del Mariscal Mac-Mahón, y luego ministro del mismo ramo, bajo la presidencia de M. Ferry, dimitiendo en Noviembre de 1881, al advenimiento del ministro Gambetta; últimamente ha desempeñado la cartera de Hacienda en los Gabinetes Ferry y Brisson, y su noble actitud en el delicado asunto Dreyfus, sobre los derechos de registro por la traslación de dominio, actitud que eualteció calorosamente en plena Cámara M. Rouvier, presidente del Consejo, entre aclamaciones unánimes de los diputados, le ha valido principalmente que la opinión pública le designara como candidato a la presidencia de la República, y que la asamblea de Versalles le otorgara en segunda votación los sufragios que había concedido en la primera a MM. de Freycinet y Ferry."

(Se continuará)

MISCELANEA

DESGRACIA

El sábado en la noche el policial Alberto Zamora trepóse al poste de la luz eléctrica de la esquina noroeste del Mercado con el objeto de establecer la corriente y alumbrar el foco que estaba apagado, pero con tan mala suerte que fué presa de la corriente eléctrica que le carbonizó una pierna cuya amputación se hizo necesaria.

«EL PABELLÓN LIBERAL»

Ha llegado a nuestra mesa de redacción el número 1 de «El Pabellón Liberal» de que es director y propietario el señor Federico G. Salazar. Deseamos al nuevo correligionario larga y próspera vida.

AVISOS

AVISO

En la calle del Laberinto, hoy calle 21 Sur, número 369, se componen PARAGUAS y SOMBRILLAS.

MANUEL A. CASTRO.

CARRO FUNEBRE

El infrascrito acaba de construir uno al alcance de todas las familias, como se puede ver por los precios que van á continuación.

En la ciudad, un viage al Panteón	\$ 15-00
Á Cartago ó á Alajuela	" 75-00
" Sto. Domingo, Heredia ó Tres Rios	" 40-00
" Pueblos de alrededor, precio convencional	
San José, Abril 21 de 1894.	

JACINTO ROIG.

Cochera frente al Teatro en construcción

CASA DE AGENCIAS Y COMISIONES

Con este nombre y en la 6.^a Avenida, n.º 38, Oeste; frente al Hotel de Europa, hemos abierto una casa que se ocupará de todos los ramos de Correduría y Comisiones.

Dedicará atención especial á martillos, remates, compra y venta de muebles, fincas y toda clase de mercaderías.

Se hace cargo de cobro de cuentas, arreglo de libros de comercio, facturas, contratos, memoriales, documentos, liquidaciones etc. etc.

Ofrece á los señores Abogados y litigantes hacer toda clase de trabajos de escritura con la mayor corrección y economía. Igualmente se ocupará de registros en el Archivo Nacional, de la Propiedad y el Civil, siempre que los interesados, si son de otras Provincias, anticipen los fondos, ó comisionen una persona en esta capital para el pago de estos trabajos.

Horas de despacho todo el día desde las 7 a. m.

FEDERICO G. SALAZAR. JULIAN M. CONEJO.
PATRO. SALAZAR S.

CENAS

(o)

Está dispuesto el señor don José Matías Salazar á satisfacer los gustos más delicados.

Su conocida casa es el punto de reunión todas las noches, especialmente después de las funciones teatrales, de jóvenes decentes y alegres, que siempre salen satisfechos de los magníficos platos que sirve CHOMPIPE.

EL FAMOSO COCINERO

que tiene CHOMPIPE es de lo mejor; bien acreditado en Hoteles de Europa y Centro América. Además cuenta con un buen personal para el servicio, de personas finas y atentas.

Hace saber á las familias que deseen satisfacer algún ANTOJO ESPECIAL, se sirvan dirigirse des horas antes para poder proporcionarles conforme se demande.

Tip. El Progreso.

JOSE MONGE REYES

ABOGADO
Y NOTARIO PÚBLICO

Antigua Oficina, N.º 492. Avenida 7.^a, Oeste.

San José, Costa Rica. Mayo de 1894.